
香港文匯報訊（記者 康敬）在立法會行政長
官互動交流答問會上，多位議員都提出要用香
港國際金融中心優勢來吸引全球資金和前沿科
技企業來港，特區行政長官李家超認同該方
向，並強調會透過政策有廣度、有深度地吸引
資金，及支持更多前沿科技企業落地香港。

搞活金融中心 利科企到港融資
科技創新界議員邱達根表示，香港作為「超
級聯繫人」，有很多領先企業認可香港的優
勢，希望通過香港作為進出口的地點，又認為
作為「超級聯繫人」，香港需要提供兩項支
持，包括政策標準和資金支持。不過，香港投
資管理有限公司的資金有限，他關注香港如何

吸引其他私人企業、風險投資等來港並投資在
香港的企業。
李家超表示，非常認同要透過政策吸引資金，
「應是既廣更深，要不斷做、努力做。」資金是
香港的優勢，搞活金融中心、搞活香港交易所很
重要。香港交易所的成交量、市值等較周邊交易
高出好幾倍，說明在港上市的公司吸引的投資者
更多，資金更多，交易容易了，自然吸引資金。
他指出，根據《主板上市規則》第18C章《特專
科技公司》，容許未有收入及盈利的科技公司來
港上市，正是用好香港金融中心地位幫這些企業
融資。同時，香港特別在綠債發行上是亞洲區的
領先者；在管理資產方面都是一流，這些都能吸
引資金。

選委界議員洪雯就希望用好金融中心功能推
動香港本地新質生產力發展。李家超回應表
示，全世界國際金融中心有不同角色，讓世界
資金流通，故資金來往是必然的，而資金一定
要多元。

新質生產力也要多元國際化
他同意特區政府要協助本地不同企業的資金
來源，又強調特區政府不會忘記如何幫助和扶
持香港的公司，例如特區政府引進重點企業辦
公室引入超過50間企業，這些企業在落戶香港
時自帶資金，且會有投資，但若只是聚焦培育
本地企業就會失去國際性，香港之所以賴以成
功，就是要高度國際化。

吸引全球資金科企 政策將既廣更深

文匯要聞
20242024年年66月月1414日日（（星期五星期五））

2024年6月14日（星期五）

2024年6月14日（星期五）

A4 ◆責任編輯：甄智曄

港年內推「氫能洗街車」試點
政府下周一發布氫能發展策略 垃圾車有軌電車等陸續推

生命科技產業園可行 臨床試驗基地先行
香港文匯報訊（記者 凌瀚、康敬）多位立法

會議員昨日在香港特區立法會行政長官互動交
流答問會上，就香港發展生命科學議題發言。
有議員建議香港政府與粵港澳大灣區內地城市
政府協作，建設生命科技產業園區。行政長官
李家超表示，認同有關方向，但認為目前更快
且成功機會更大的是利用香港在醫療科技的優
勢，發展臨床試驗樞紐。
議員鄧家彪建議香港特區政府與大灣區內地

城市政府協作，建設生命科技產業園區，包括
醫藥器械、生命科技、樂齡科技的測試和製
造，政府為園區制訂產業政策和金融運作方
式，規定一定比例的香港科研人員在產區內就
業，保障香港科研人才的發展機會。
他表示，香港可以利用這個產業園區作為海

外企業進軍國內市場的前哨基地作為賣點，吸

引海外企業落戶香港註冊，同時香港要配合未
來落成的藥械監管中心，推動藥物生產國際認
證，讓大灣區的藥物出口到世界各地，將產業
園區打造成為大灣區新質生產力的示範區。

河套建試驗基地 做出成績輻射灣區
李家超表示認同有關方向，但目前可更快且
成功機會更大的是利用香港在醫療科技的優
勢，發展臨床試驗樞紐，特別是香港在臨床試
驗方面有很好的成績，很希望在河套建造一個
臨床試驗基地，與河套以外的香港臨床試驗體
系協作，並與內地的體系一同協作，「即是說
以此作為一個核心而輻射到整個大灣區，這是
很有前景的。」
議員林哲玄認為，本港有頂尖科研人才及全
球名列前茅的學府，具備龐大醫療數據庫，亦

有「一國兩制」下的優勢及同世界接軌，但香
港出生率下降，本地學生不夠，亦欠缺跨國藥
物研發企業落戶，以及要求科研工作在短時期
內有回報，他關注特區政府有何政策去吸引世
界頂尖科研製藥企業落戶香港。
李家超在回應時笑言，林哲玄似乎很心急希
望香港在相關領域更進一步，這與他的態度一
致。香港吸引好多內地人才的同時，在推出
「搶人才」措施的 18 個月以來，已有超過
47,000名持外國護照人才入境，相信政策推出
後兩年，數字可達到5萬人。
李家超強調，香港是國際城市，永遠有「背靠

祖國，聯通世界」的優勢，過去亦有吸引外國的
世界前列藥物科研公司來港，包括阿斯利康，
特區政府會在資金資助、強化人才庫等方面做
工夫。

國務院總理李強在今年所作的政府工作報告中，將「大
力推進現代化產業體系建設，加快發展新質生產力」

列為首項政府工作任務。為此，特區政府正加快發展新質生
產力。
李家超在第一節討論開場發言時表示，要加快前沿、新

興、積極打造生物製造等新引擎，要制定未來產業規劃，創
造未來產業先導區。特區政府正加強發展新質生產力，大力
發展河套新田科技城，推動建立大灣區臨床試驗所。香港有
很多優勢和空間推動新質生產力發展，包括氫能、生物製
造、創新藥、低空經濟、生命科學等。他希望就香港如何利
用和發揮香港的優勢和機遇，推進新質生產力發展等聽取議
員的意見和交流。

陸續推進氫能發電設備等項目
議員李鎮強在發言時關注到發展零碳排放是國際的大趨
勢，國家正積極推動氫能發展，內地也已經形成一條完整的
氫能產業鏈，他建議在香港設立展館，讓國家的氫能發展成
果透過香港這個櫥窗展示給世界。
李家超在回應時透露，環境及生態局將於下周一（17日）

發表「香港氫能發展策略」，策略會解釋和介紹整體推動氫
能發展，又透露經氫能源跨部門工作小組批出，多項氫能項
目即將落地，包括年內推出「氫能洗街車」試點，還有垃圾
車、有軌電車、加氫設施、氫能發電設備等項目陸續推進
中，除了推出發展策略，還會在維修、儲存、加氫站等方面
設立安全指引，亦有可能會修改氣體安全條例。
低空經濟也是發展新質生產力的範疇之一，議員葛珮帆提

出可參考成立氫能源跨部門工作小組的做法，成立低空經濟
跨部門工作小組、制定低空經濟發展策略、統籌各政策局和
部門的工作、提供一站式服務，讓企業在香港進行不同場景
的低空無人機載物及載人的試點項目，及盡快完善相關法
規，推動本港低空經濟發展。

研密集高樓環境如何推低空經濟
李家超認同香港要發展低空經濟，也認同低空經濟的發展
方向，但有些難處希望大家探討，「低空經濟很蓬勃，內地
發展更是前衛，不過香港地方密集、高樓大廈多，低空無人
機飛到不同區域期間，如突然發生事故，地面人流多，想了
解如何處理。」
葛珮帆表示，空中飛行是三維場景，以內地的用低空飛行

來送貨為例，無人機在不同的高度去飛行，避免相撞。目前
新式的無人機有多個引擎，還設有降落傘，不易墜落撞到路
面行人，加上內地都有低空空域管制系統，香港如發展低空
經濟，都可以借鏡。她認為發展低空經濟最重要是試飛，否
則不知道如何營運。業界認為部分場景已經可以立即嘗試，
她建議設三個試點發展低空經濟，包括直升機跨境載人服
務，未來再加入無人機載客服務；利用無人機送外賣；考慮
發展無人機觀光旅遊，以萬宜水庫作試點。
李家超回應表示，安全問題不單是考慮會否跌落撞倒

人，在航道上就算跌落得慢，都會有影響。發展低空經濟
還涉及多個部門，包括海事、飛機航線、信號等。由於香
港建築物密集，航道一定要控制，試點亦有必要做，「已有
同事在研究。」

今年第二場香港特區立法會行政長官互動交流答

問會昨日上午進行，特區行政長官李家超在開場時

形容，自己和議員「既看樹木，更看森林」，探索

香港在國家發展大局中的角色和作用。在答問會第

一節，雙方就發展新質生產力進行問答互動。多位

議員提到氫能的發展，李家超透露，特區政府環境

及生態局將於下周一（17日）發表「香港氫能發展策

略」，經氫能源跨部門工作小組批出的多項氫能項

目亦將落地，包括年內推出「氫能洗街車」試點，

還有垃圾車、有軌電車等項目正陸續推進中。

◆香港文匯報記者 康敬

香港文匯報訊（記者
凌瀚、康敬）香港擁有豐
富多樣的旅遊資源，立法
會行政長官互動交流答問
會的第二節以「弘揚中華
文化 推動文旅融合」為
主題。多位議員提出香港
發展旅遊的概念及旅遊路
線，包括建議將內地的中
小學師生帶來香港交流考
察。特區行政長官李家超表示，支持研究內地
研學南下，認為這些研學一定是互利共贏，除
了交流外，更可認識香港，將來或有機會來港
成為香港的人才，或在這裏投資、工作，「這
個我們要推動。」
議員張欣宇提到，交通配套是香港作為文化

旅遊城市的重要基礎設施，建議進一步提升跨
境交通配套，如為洪水橋前海鐵路進入欣澳的
路線接駁機鐵，以便深圳、前海，東莞等地遊
客經鐵路來港及前往國際機場、大嶼山，以提
升服務競爭力。
李家超回應表示，機場規劃是香港優勢，機

場基建如何更好地接駁到其他的交通渠道值得
認真研究，希望打通交通運輸的「任督二脈」。
議員陳勇提出了「藍、綠、紅、金、古」旅
遊路線，認為有很大的發展潛力，希望各部門
攜手合作發掘更多特色旅遊路線。議員劉業強
亦表示，屏山鄧氏宗祠、錦田文物徑等，皆具

備潛力成為推動文旅融合的載體。
李家超表示，發展旅遊最重要是業界和行業
操作者，「政府會推動旅遊創造人氣，但將人
氣變財氣要靠社會商業人才。」他舉例說，新
界圍村文化十分吸引，如要打造特色旅遊，除
了特區政府在政策上提供協助，一個家園都需
要每個分子參與，一起共建。
議員郭偉强提出，香港應善於運用自身作為
中外文化藝術交流中心的優勢，邀請內地的非
遺項目來港展出，吸引旅客、弘揚傳統文化。
議員姚柏良建議特區政府應把旅遊業提升成戰
略產業，包括與內地新增的個人遊城市，共同
推動「雙向奔赴」等。
李家超回應表示，政府的角色是以政策配
合，有「搭台」及推廣宣傳的作用，強調推出
不同特色旅遊路線後，宣傳十分重要，形容香
港有如「桃花源」，但不能如《桃花源記》中
的世外桃源般「隱世」，而是要世人均認識香
港，故各界都要努力宣傳。

吸內地研學南下 續為文旅融合「搭台」 旅遊新點子
◆交通文化成為香港文旅特色，提升跨境交通配

套，並發展鐵路將欣澳跟機鐵駁通，令將來深
圳、前海，甚至東莞等的遊客可以很方便經鐵路
到香港國際機場和大嶼山

◆為旅客提供沉浸式的文化旅遊體驗，推廣鄉郊文
藝活動，串連新界屏山鄧氏宗祠、錦田文物徑等
文旅景點，建立文旅走廊以增加對旅客的吸引
力；考慮將香港的各種特色，通過一些沉浸式演
藝劇目去展現給遊客

◆建議發展「藍、綠、紅、金、古」，五光十色、
多元的文旅融合，以抗戰歷史為主線的紅色旅
遊；以海洋、海港、離島環境為主題的藍色旅遊
文旅；郊野公園的綠色生態；還有金融發展、黃
金購買等金色之旅；古色則有故宮等古色旅遊

◆發展中醫藥文化旅遊，將中醫藥文化加入旅遊元
素，配合啟德體育園即將落成，以及未來着力發
展的方艙用地，郵輪碼頭可發展中醫藥養生體驗
中心

◆可邀請國家的非遺工藝來到香港展覽

◆將內地的中小學師生帶來香港交流考察

◆把旅遊業作為戰略產業發展

資料來源：行政長官互動交流答問會

整理：香港文匯報記者 凌瀚
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